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分段生死
不能自己

安棲園林
隨處所樂

如入園林
，在佛法
中沐浴法
流，遊戲
園觀，這
就是我們
入佛法，
走入佛法
的歡喜。

導師領眾
避難過險

生世險道
去來無知

幸好有導
師領眾，
能這樣避
難過險。
骨髓資料
庫建起來
，讓很多
人生命得
保健康。

我們若是
不了解法
，這世間
多陷阱，
無常、苦
很多，去
來在險道
上，我們
也不知。

一段一段
的人生，
是不是一
直保持著
人身呢？
一偏差方
向，可能
就向惡道
走過去了



我們要了解分段
生死不能自己，
生死險道去來無
知，有導師帶領
才能過險道成佛



我們了解了，「分段生死不能自己」，凡夫就是
人人都是在分段生死中，一段一段的人生，來來
去去，到底是不是一直保持著人身呢？因為世間
有六道，六道，大家知道，天、阿修羅、人、地
獄、餓鬼、畜生道，這是六道，阿修羅也在六道
之中。其實，阿修羅，每一道都有阿修羅，所以
阿修羅在六道之中，將它拿出來（獨立出來），
遍布在五道之中。「五道」是天、人、地獄、餓
鬼、畜生，這就稱為「五道」。



在這「五道」中，用什麼樣的生態？不離胎生、
卵生、濕生、化生，大家都要記得。我們人是什
麼生呢？是胎生，就是生下來就是人，不必經過
蛋的孵化，我們生下來就是人。在母胎中，時間
到了，我們出母胎就是人。我們是在人間空氣中
，母親這樣生下來，天地之間，我們不是在水裡
生的，不是濕生，也不是經過蛋孵化過，也不是
化生而來，如蝴蝶，牠就要變化，經過了變化，
就是由蟲化為蝴蝶。我們是一生下來就是人身。



所以說「分段生死」是壽命從我們出生開始，一直到
最後一口氣嚥下去，這種從生下來呼吸到空氣，到最
後停止呼吸，這叫做一段的生死。我們這一段段的生
死，是不是都是人體來生呢？每一世都來當人嗎？不
一定喔！說不定我們在飛禽，飛禽就是會飛的鳥，或
者是水裡游的，或者是陸地在跑的，四雙腳、兩隻腳
、很多隻腳，這種不同種類的生物裡，我們都不知道
。但是，我們現在知道我們是來做人，這麼多種的物
命，說是有八百七十萬類的生物。我們人，人，我們
知道人的世界，我們知道有溝通的方式，我們知道我
們人生的規畫等等，人要如何去對一切的生物，或者
是植物等等，要如何去處理。



山上、山林，為了利益，我能從山林裡砍伐來取
得利益，去砍樹。這大地上的一切，從地上所生
的一切東西，隨我們人如何去處理。大山，開礦
；大海，填海造陸，海底做道路走。這都是人類
，無所不能，無所不做。他動一下腦筋，自然天
地之間隨心所欲，這就是叫做人類，也叫做人物
。這樣的人類，不只是對大地一切物命，由他支
配以外，即使生命，有生命的生物命，也是由人
來支配。



我要飼養什麼，養什麼，將這些生命來當作貿易
，做生意賺錢，賣出去給別人。以前，牛馬是賣
給人做粗力、拖車等等苦勞，去付出，現在呢？
哪怕是牛等等，所飼養出來的是供養給人類滿足
口欲。這就是人啊，人類支配天下一切，不論是
動物、植物等等，人盡其所欲，但是造了多少業
啊！自己不知道，每一天每一天所造作的，到底
損傷多少。



在地球上，山河大地，到底損傷多少呢？開多少的礦
？挖多少山，通為路等等，破壞海洋生態，到底一天
又是多少，人類做出這種開發，山河大地，人類受所
破壞？很多。這是人有這個思想，所以他就造業。因
為人類造業，就影響天地萬物等等，這完全是人類所
造。所以，眾生，自己的生死就不得知，不知道，但
是只知道要如何利益自己，不擇手段，破壞一切，傷
害一切，這就是人類。其實，「分段生死」，我們不
得自知，但是在人間也是有很好的人，做很好的事，
人類能夠造很多惡業，人類也能成就很多的善業，也
是很多。所以人間實在是千差萬別說不完，無法去分
析得每項都很清楚。



需要我們接受法，在人間好好地看，好好地思考
，好好地分析，佛陀所說法，與人間的生態是不
是很合呢？有合，就是有道理。這道理教我們如
何走，一條是惡道，一條是善道。善道是光明的
道路，能指引我們生生世世不失人身，除了不失
人身，又是生生世世建立與佛法有緣，讓我們生
生世世如法修行，如道行進。



這法就是道，我們要走這條菩提直道。這就是我
們要用心，用心去思考、去分別。大時代需明大
是非，若是大動亂，我們就要有大智慧。所以我
們要有智慧，我們要有慈悲，有慈悲、智慧，我
們才有辦法面對人生，做對的事，往前直走。這
就是人類，是善道的人類，是行菩薩道，合菩薩
法的人類，這就是我們要好好把握。



若是不小心，一偏差方向，可能我們就向惡道走
過去了，做了很多剛才所說的，損傷天下之間一
切生物、植物等等，破壞山河大地。讓我們現在
的大空間，宇宙天下，這種氣候不調和，造成天
下多少災難，而自己又是不覺知，這種分段生死
，不能自知的事情實在是很多。再者，若我們能
做好事，能做很多，就譬喻說，身體有生、老、
病、死，但是，生下來已經生下來，這過程中，
到底何時會生病？何時有病？是什麼病？我們都
不知道。



看醫生，有時說：「這沒關係，不用吃藥，多喝
開水就好了。」看起來好像有病，卻不是太嚴重
的病。還有的，平時不覺得如何，但是做個健康
檢查，發現到了，你底是什麼病？已經發生了一
段時間，你自己不覺不知，第二期、第三期、第
四期了，開始要準備治療。現在的醫療很發達，
治療，要用各種各種，應現代醫學科技來治療，
治療的過程也是很辛苦，苦不堪。



就譬如我們有骨髓資料庫，已經二十多年了，當
初要建立這個骨髓資料庫時，很辛苦啊！很多人
都不知道，但是這要花很多錢。很多人聽到我們
要建立這骨髓資料庫，反對的人不少，因為要用
這麼多的錢，配對得到嗎？不知道。到底多少人
會用到？為什麼要用那麼多錢呢？尤其是抽骨髓
，在那時候的觀念，大家都認為：是龍骨髓(脊
髓)呢！哪有人願意從龍骨髓(脊椎骨)這樣抽出
骨髓來幫助別人？哪有可能呢？這是很多人不了
解。



不過，那時候我們知道，醫療既然提出有這樣的
病，需要作骨髓移植，唯有健康人與病患比對之
後，基因能吻合，這個人就能救這個病人。這是
為人家的生命造一個機會。醫療的研究既然說可
以做骨髓移植，既然可以，為什麼我們要懷疑呢
？不必懷疑，對的事情，做就對了，所以就很用
心開始推動。也很感恩慈濟人，就是師父如果這
樣說，「做就對了！」所以那段時間，真的是感
動人的事情很多，辛苦的事情也是這樣重重疊疊
，很辛苦，建立起來了。





世間，有心，事就成，還能從別人的身上取出骨
髓來成就另外一個人，延續他的生命，成就他的
家庭能夠再維持不知還有幾十年，兒子能夠長大
等等。這應該就是一個人世間善的道路，我們能
夠選擇去行。我們若沒有佛法入心，「生世險道
去來無知」。同樣一生是「分段生死」，我們若
是不了解法，這樣「生世險道去來無知」。我們
分段生死既不能自己了，但是在這世間多陷阱，
無常、苦很多，去來在險道上，去來，我們也不
知。



幸好「導師領眾避難過險」，有佛陀出現人間，
為我們開這樣的路。佛陀講經，二千多年前就跟
我們說，「頭目髓腦悉施人」，我們可以布施，
布施到，除了身外物可以布施，連我們體內器官
都可以布施，這是佛陀的智慧，在二千多年前。
若不是佛陀這樣的智慧，儘管現在的醫療這樣說
，我們也不會去做這樣的事情，就是會想到佛陀
這樣說，「頭目髓腦悉施人」，所以才會去建立
骨髓資料庫等等。所以，幸好有這位導師領眾，
能這樣避難過險。骨髓資料庫這樣建立起來，能
讓很多人的生命得保健康。



所以，「安棲園林隨處所樂」。這就是說，我們
若了解佛法之後，修行就如在人間遊戲，做人間
的人所需要。我們可以去付出，很甘願的付出，
看到眾生平安，看到眾生安穩，我們快樂。這就
如入園林，在佛法中沐浴法流，遊戲園觀，這就
是我們入佛法，走入佛法的歡喜。雖然這麼多眾
生，芸芸眾生在這分段生死，生世險道都是不能
自己，不覺不知，我們已經有導師在引導我們，
讓我們走過險道，避開災難，我們應該要很用心
。











跟你們說「苦」，你們就沒有感覺到，哪有多苦
呢？日常生活這樣過，讓你去看到家庭困苦，整
個家庭，那種有的是殘疾，有的是弱智，有的是
老病，這樣整個家庭這些事情糾結在一起，苦不
苦呢？很苦啊！用這樣示現，讓我們來了解，這
就是「權化作此城」。就是用這種種人事物的形
態，讓我們更了解，讓我們知苦，懂得惜福。知
道真的人生是苦，我們要知福、惜福、造福，鼓
勵大家向前前進。









「今當精進，皆共至於如是寶所」，我們要向我
們要追求的地方走了，趕緊起來，開始起步，這
就是「修菩薩行，即當一心勇猛，安住忍法，毋
令退失，繋心觀於真諦，設使頭上火然，終不放
捨，是名勤精進。」大家要發菩薩心，我們發菩
薩心，行菩薩道，這樣一心要勇猛。我們要行菩
薩道，我們若不勇猛，不敢負責任，不敢入人群
，這樣要如何行菩薩道呢？所以，行菩薩道要勇
猛，同時我們的心要安住忍法，而且不要退失，
這是我們要行菩薩道最重要的條件。



所以，「繫心觀於真諦，設使頭上火然，終不放
捨，是名勤精進」。我們要趕緊將心永遠永遠都
放在法上，「繫心觀於真諦」，就是說我們的心
一定要時時有這樣的觀念，要長時修、無間修、
無餘修、尊重修。我們的心要長期、無間，這樣
不斷在這個法上。「設使頭上火然，終不放捨」
。我們就要有這樣的堅定，哪怕再辛苦，哪怕再
什麼樣的險道，即使火已經燒到頭上來了，我們
也應該堅持這個法。對的事情，再怎麼辛苦，我
們也願意。過去修行者的心很堅定，過去的公案
很多，若是能這樣，名為精進。



假使熱火輪
在汝頭上旋
終不以此苦
退失菩提心

永嘉大師證道歌







所以，「方便是善巧之名」，是方法，是善巧的
名稱，叫做方便。「善巧者，智之用」，這個善
巧就是智慧，要如何來利用我們的智慧來度人，
要如何利用智慧來幫助人，這就是「智之用」。
道理，「理實無三」。其實，道理只有一項而已
，就是因為我們的根機有大、中、小的根機。小
根機用小法，中根機用中法，大根機用大法，這
是名稱，也就是我們人的根機的問題。所以「是
故說三，故名善巧」。



是啊，善巧，佛陀時時都是用善巧方便法來引導
我們。這個善巧方便，我們若是深心信仰，若能
夠深心來接受，這就是真實法。不論化城是慈善
、是醫療、是教育、是文化，是社區帶動，或者
是骨髓捐贈，或者是國際救災，或者是環保。現
在的環保，我們看來覺得：這就垃圾，就是這樣
將垃圾收回來嗎？環保現在變成天地之間，地球
上，大家最關注，最關心的、最注目的問題。所
以你們想，法豈能輕視呢？連垃圾都是法，所以
大家要時時多用心啊！



思惟提綱（敬請貼緊上人開示的內容找答案）1099
1.何謂「分段生死」？
2.我們這一段段的生死，是不是都是人體來投生的
呢？每一世都來做人嗎？
3.如何能「安棲園林隨處所樂」？
4.上人為何要我們走人群，去救濟人間？
5.行菩薩道最重要的條件是什麼？
6.何謂「理實無三」？
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